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1. СМИ о Таймыре 
 

Обновление объектов аварийно-спасательной инфраструктуры в Хатанге 
Председатель правительства Михаил Мишустин дал ряд поручений по корректировке 

Стратегии развития Арктической зоны России. Они должны быть внесены в правительство к 
20 мая 2025 года. 

Минвостокразвития России при подготовке предложений должен уделить внимание 
оценке и анализу реализации стратегии за период с 2020 по 2024 год, провести актуализацию 
целей, задач и целевых показателей стратегии с учетом новых вызовов, проработать 
сценарии и риски развития Арктической зоны страны, а также разработать детализированную 
модель управления реализацией стратегии, сообщают в правительстве РФ. 

Минстрою в срок до 1 марта 2025 года необходимо проработать вопрос о 
проектировании, строительстве и финансировании объектов аварийно-спасательной 
инфраструктуры в поселке Хатанга с учетом совместного размещения подразделений МЧС, 
ФМБА и муниципальных спасательных подразделений. 

Минстрою и Минвостокразвития поручено до 20 мая 2025 года внести предложения по 
урегулированию в законодательстве вопроса расселения граждан, проживающих на 
территории Арктической зоны России, из многоквартирных домов, большая часть помещений 
в которых пустует, с последующей консервацией зданий. 

Минпромторг с учетом анализа потребности в услугах судоремонта действующего 
перспективного флота Арктической зоны должен оценить состояние производственных 
мощностей предприятий, задействованных в обслуживании и техническом ремонте 
арктического флота, возможность удовлетворения потребности в судоремонте на 
существующих мощностях, целесообразность модернизации и расширения имеющихся 
доковых мощностей. До 1 июня планируют подготовить программу судоремонта судов, 
эксплуатирующихся в Арктическом регионе. 

В перечень поручений по итогам сессии также включены поручения, реализация которых 
позволит в том числе интегрировать в единую цифровую платформу «Национальная система 
пространственных данных» данные о зонах расположения многолетней (вечной) мерзлоты, 
сформировать прогноз потребности экономики арктических регионов в кадрах. 

Как напомнил в ходе стратсессии Михаил Мишустин, Арктика – это более четверти всей 
территории нашей страны, где проживают примерно 2,5 миллиона человек. Это 20 тысяч 
километров морской границы, богатые месторождения природного газа, нефти, платиноидов, 
меди, титана и других полезных ископаемых. 

«С точки зрения природных и климатических условий, конечно, это сложный регион, но 
его инвестиционная привлекательность очень высока. В связи с чем по поручению 
руководителя государства мы реализуем различные механизмы для повышения 
предпринимательской активности в Арктической зоне, строим необходимую инфраструктуру», 
– подчеркнул председатель правительства. 

Добавим, что при поддержке государства реализуется почти тысяча проектов с объемом 
инвестиций около двух триллионов рублей, и это только частные инвестиции. Создаются 
также десятки тысяч новых рабочих мест, отметил Михаил Мишустин. 

По его словам, важно и дальше формировать комфортные, качественные условия для 
проживания там людей, для ведения бизнеса, чтобы в полной мере раскрыть в макрорегионе 
экономический потенциал. 

 «Таймырский телеграф» 
 

Таймырские парламентарии завершили формирование повестки дня Четвёртого 
заседания III сессии районного Совета депутатов 

Последними в неё вошли вопросы, касающиеся основного финансового документа 
территории – это принятие к рассмотрению районного бюджета на 2025 год и плановый 
период 2026-2027 годов и назначение по данному вопросу публичных слушаний. Такое 
решение депутаты поддержали единогласно на очередном заседании бюджетной комиссии 
районного Совета. 
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Заместитель главы Таймыра по экономическому развитию - начальник отдела 
по внутреннему муниципальному финансовому контролю и контролю в сфере закупок 
товаров, работ и услуг Натэла Скобеева проинформировала участников комиссии, что проект 
бюджета на предстоящие три года внесён в районный Совет депутатов 15 ноября. Он 
содержит основные характеристики районного бюджета, к которым относятся общий объём 
доходов, общий объём расходов, дефицит районного бюджета, а также иные показатели, 
установленные Бюджетным кодексом РФ, законами Красноярского края, а также 
муниципальными правовыми актами Таймырского Совета депутатов. 

Говоря об основных, наиболее значимых, показателях главного финансового документа 
на трехлетний период, Натэла Владимировна отметила, что на 2025 год доходную часть 
бюджета предлагается утвердить в размере 11,47 млрд. рублей, расходную часть - в объёме 
11,98 млрд. рублей. Соответственно дефицит в предстоящем году составит 510,96 млн. 
рублей. На плановый период - 2026 год доходная часть предлагается в сумме 10,87 млрд. 
рублей, расходная – 10,93 млрд. рублей, дефицит – 64,6 млн. рублей. И в 2027 году доходы 
бюджета предполагаются в размере 10,9 млрд. рублей, расходы – в объёме 11 млрд. рублей, 
дефицит - 94,3 млн. рублей. 

Одновременно с проектом бюджета, по словам Натэлы Владимировны, в районный 
Совет депутатов представлен полный пакет документов и материалов, а именно: основные 
направления бюджетной и налоговой политики Таймырского муниципального района на 
предстоящий трехлетний период, предварительные итоги социально-экономического 
развития территории за истекший период текущего финансового года, ожидаемые итоги 
социально-экономического развития Таймыра за 2024 год в целом, прогноз социально-
экономического развития района на 2025-2027 годы и ряд других. 

Как было отмечено на комиссии и подтверждено председателем районного Совета 
депутатов Владимиром Шишовым и председателем Контрольно-Счетной палаты Таймыра 
Иосифом Ярошуком, проект решения «О районном бюджете на 2025 год и плановый период 
2026-2027 годов» был внесен с соблюдением сроков, установленных Положением о 
бюджетном процессе в муниципальном районе, пакет документов соответствует 
установленным требованиям. 

Публичные слушания по данному вопросу члены комиссии рекомендовали назначить на 
12 декабря 2024 года. 

«Таймыр» 
 

В 2025 году начнется строительство школ в Волочанке, Хете и Носке 
В 2025 году начнется строительство образовательных учреждений в п. Волочанка МО 

«Город Дудинка», п. Хета МО «Сельское поселение Хатанга» и п. Носок МО «Сельское 
поселение Караул». Это обсудили на заседании комитета по развитию северных и 
арктических территорий и делам коренных малочисленных народов. Региональные 
парламентарии обсудили проект главного финансового документа края. 

Малоформатные учебные центры на 70 учащихся с дошкольными группами на 30 мест 
планируют построить в п. Волочанка и п. Хета, образовательный центр на 280 учащихся с 
дошкольными группами на 60 мест - в п. Носок. Средства выделят из краевого бюджета. 

Средства также предусмотрели на ремонты образовательных учреждений. На эти цели 
заложили 300 млн рублей. Работы проведут в том числе в школе-интернате Дудинки, а также 
запланирована реконструкция здания спального корпуса Хатангской средней школы-
интерната в с. Хатанга. 

Еще 160 млн рублей из нового бюджета направят на летний отдых детей, проживающих 
в суровых климатических условиях. Всего на комитете обсудили 12 госпрограмм, которые 
касаются жизни северян. 

 «Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинцы объединяются для добрых дел 
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В выходные дни инициативные группы горожан внесли свой вклад в улучшение 
облика Дудинки. 

Субботним вечером соседское сообщество домов 6 и 6А на улице 40 лет Победы, 
объединенные желанием украсить свой двор к новогодним праздникам, сделали первый шаг к 
созданию снежных скульптур: сформировали снежные заготовки. Жильцы наполнили основы 
из картонных коробок снегом. По мере его слеживания, заготовки будут уплотняться. Ближе к 
праздникам активисты намерены создать снежные композиции. 

В воскресенье волонтеры «Акватории добра» и «Ромашкового города» продолжили 
оказывать заботу и внимание высаженным елочкам. Во дворе дома № 17 А на улице Щорса 
активисты провели субботник по укрыванию растений. 

Администрация города Дудинки выражает искреннюю благодарность активным и 
неравнодушным горожанам за полезные для города инициативы и призывает жителей и 
гостей города бережно относиться к результатам труда активистов. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
"Финам" присвоил рейтинг "покупать" акциям Норникеля 

"Финам" присвоил рейтинг "покупать" акциям ГМК "Норильский никель" с целевой ценой 
145,1 рубля на горизонте 12 месяцев, что предполагает потенциал роста 27,2% от текущего 
уровня, сообщается в материале аналитика Сергея Кауфмана. 

"Акции "Норникеля" потеряли с начала года около 30%, несмотря на стабилизацию цен 
на корзину производимых компанией металлов и ослабление рубля, - пишет эксперт. - При 
этом в базовом сценарии мы ожидаем отскока цен на палладий и никель, а также стабильных 
цен на медь, что вместе с распродажей запасов может позволить "Норникелю" перейти к 
росту финансовых результатов в 2025 году. Кроме того, после коррекции компания 
оценивается всего в 4,1 EV/EBITDA 2025E и имеет неплохой дивидендный потенциал". 

/Интерфакс/ 
 

"Норникель" станет углеродно-нейтральным к 2060 году 
Компания "Норникель" станет углеродно-нейтральной к 2060 году вместе со всей 

Россией. Об этом заявил ТАСС вице-президент "Норникеля" по экологии и промышленной 
безопасности Станислав Селезнев. 

"Если страна заявила об углеродной нейтральности в 2060 году, то я не вижу вариантов, 
чтобы какая-то отдельная компания пошла бы другим путем. Мы обязаны следовать целям 
Российской Федерации", - сказал Селезнев. 

По его словам, для этой цели в компании прорабатываются лесоклиматические проекты, 
планируется запуск солнечной электростанции, а также ведется модернизация производства 
для снижения углеродного следа. 

Ранее президент РФ Владимир Путин заявлял, что РФ планирует к 2060 году достичь 
углеродной нейтральности. Он назвал эту цель абсолютно реалистичной и предоставляющей 
новые возможности для бизнеса. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
Бизнесмен в Красноярском крае заплатит 1,25 миллиона рублей за трудоустройство 
нелегалов 

В июле текущего года сотрудники полиции в Минусинске выявили факт нарушения 
миграционного законодательства. Правоохранители установили, что местный 
предприниматель привлек для проведения ремонтно-строительных работ 10 мигрантов, у 
которых не было патентов на работу в России. Об этом сообщили в пресс-службе краевой 
полиции. 
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В отношении бизнесмена составили 10 административных протоколов. Минусинский 
городской суд назначил 35-летнему местному жителю наказание в виде штрафа в сумме 1,25 
миллиона рублей. 

После того, как решение суда вступит в законную силу, сотрудники полиции примут меры 
по аннулированию документов, разрешающих мужчине проживание на территории России. 

НКК 
 

Депутат Заксобрания предупредил красноярцев о новом виде мошенничества 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Илья Зайцев предупредил 

жителей региона о новом виде мошенничества в Telegram. Об этом он рассказал у себя в 
соцсетях. 

По данным парламентария, сейчас интернет-пользователи массово получают 
сообщение о бесплатной годовой премиум подписке в мессенджере. Если человек переходит 
по ссылке в письме, вводит свой логин и пароль — мошенники получают полный контроль 
над его аккаунтом. 

    «Важно! Если вам подарят подписку, она активируется автоматически», — отметил 
Илья Зайцев. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Путин утвердил Основы госполитики ядерного сдерживания 
Президент России Владимир Путин подписал указ об утверждении государственной 

политики РФ в области ядерного сдерживания. 
Обновленная ядерная доктрина опубликована на сайте официального опубликования 

правовых актов и вступает в силу со дня подписания. 
"Утвердить прилагаемые Основы государственной политики Российской Федерации в 

области ядерного сдерживания", – говорится в документе. 
Ранее основанием для ядерного ответа считалась ситуация, угрожающая самому 

существованию государства. В обновленной доктрине основания уточняются: это применение 
ЯО против РФ и союзников, а также агрессию по отношению Союзному государству с 
применением обычного оружия в случае, если такие атаки угрожают суверенитету и 
территориальной целостности России и Белоруссии. Кроме того, в документе отмечается, что 
Россия рассматривает применение ЯО в качестве крайней меры и старается всеми 
способами предотвратить военные конфликты, в том числе ядерные. 

Пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков заявлял, что решения по ядерной 
доктрине – зеркальный ответ позиции Запада. Москва строит свое понимание подходов 
партнеров или наших противников, основываясь на заявлениях официальных лиц. 

Вести 
 

Лавров: удар ATACMS по Брянской области – сигнал к эскалации 
Удар Киева поставленными Вашингтоном ракетами ATACMS по территории Брянской 

области говорит о том, что Запад хочет эскалации конфликта. Об этом заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров. 

"Это, конечно, сигнал о том, что они хотят эскалации", – сказал он на пресс-конференции 
по итогам состоявшегося 18-19 ноября в Рио-де-Жанейро саммита Группы двадцати. 

Лавров подчеркнул, что без американцев использовать эти ракеты невозможно. Министр 
напомнил, что на это неоднократно указывал президент РФ Владимир Путин. 

Минобороны РФ сообщало о том, что в ночь на 19 ноября ВСУ нанесли удар 
баллистическими ракетами ATACMS американского производства по объекту на территории 
Брянской области. В результате работы зенитных ракетных комплексов "Панцирь" и С-400 
пять из шести ракет были сбиты. 
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Зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев сегодня, 19 ноября, заявил, что удары по 
российским территориям с применением западных снарядов могут повлечь за собой ядерный 
ответ Москвы. По его словам, это станет началом третьей мировой войны. 

Вести 
 

ТАСС: еженедельные потери ВСУ с середины мая не опускались ниже 10 тысяч 
Еженедельные потери ВСУ с середины мая не опускались ниже отметки в 10 тысяч 

раненых и убитых военных. Об этом сообщили в ТАСС со ссылкой на министерство обороны 
страны. 

Это может быть связано с тем, что именно в мае группировка войск "Север" начала вести 
активные боевые действия против подразделений националистов. 

Ранее стало известно, что суммарные потери киевского режима уже перевалили за 
отметку в 900 тысяч убитых и раненых. За 2024 год украинское командование утилизировало 
больше солдат и офицеров, чем за 2022 и 2023 годы вместе взятые. 

Так, в конце февраля 2024 года экс-министр обороны РФ Сергей Шойгу сообщал, что 
потери врага к тому моменту составляли 444 тысяч человек. После этого противник не 
досчитался 462,5 тысячи боевиков. 

Вести 
 
Путин назвал небольшим дефицит бюджета и ожидает роста доходов 

Президент России Владимир Путин на встрече с лидером партии "Новые люди" 
Алексеем Нечаевым назвал дефицит российского бюджета небольшим, а также заявил, что 
ожидает роста его доходов. 

Нечаев представил Путину предложения партии об увеличении доходности бюджета РФ 
на 2025–2027 годы. В ходе беседы Нечаев выразил обеспокоенность дефицитом российского 
бюджета и отметил, что много лет он был профицитным. 

"Но небольшой дефицит", – ответил ему президент. 
Путин также выразил надежду, что "доходов-то будет побольше", и дефицит сократится. 
Ранее председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов заявил в интервью телеканалу 

"Россия", что российский проект федерального бюджета соответствует задачам, 
"поставленным перед страной-победительницей". По его словам, врага важно побеждать не 
только на поле боя, но и в финансово-экономической области. 

Вести 
 
Песков: Запад готов воевать с Россией до последнего украинца, но это не поможет 

Западные политики готовы воевать с Россией до последнего украинца, им не жаль ни 
страну, ни ее граждан, но такая тактика не поможет. Спецоперация будет продолжаться, пока 
ее цели не будут достигнуты. Об этом в интервью РИА Новости заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 

По его словам, Соединенные Штаты и другие союзники Киева уже практически в 
открытую говорят, что готовы воевать с РФ до последнего украинца. 
 "Это не поможет. Специальная военная операция будет продолжаться, и все цели 
будут достигнуты", - подчеркнул представитель Кремля, комментируя сообщения о 
разрешении бить вглубь России американским дальнобойным оружием. 

Песков напомнил, что Украина является удобным инструментом для нанесения 
стратегического поражения России. 

"Западные политики продолжают свою линию и, конечно, они используют Украину как 
инструмент в своих руках для достижения этих целей", - добавил собеседник агентства. 

Российская газета 
 
Эльвира Набиуллина выступила в Госдуме. Главное 

Государственная Дума в рамках пленарного заседания 19 ноября рассматривала 
Основные направления единой денежно-кредитной политики (ДКП) на 2025−2027 годы. 
Председатель Банка России Эльвира Набиуллина выступила с соответствующим докладом. 
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Экономика 
«Мы сейчас находимся в переломной точке. По оценке банков и предприятий, уже в 

ближайшие месяцы можно ожидать общего замедления роста корпоративного портфеля 
кредитного, уменьшения его вклада в рост совокупного спроса с некоторым лагом (а здесь 
очень важны лаги). Это приведет к замедлению текущей инфляции, а затем увидим перелом 
показателя годовой инфляции», — сказала глава ЦБ в ходе заседания. 

Кроме того, по ее словам, Россия впервые находится в ситуации, когда задействованы 
все ресурсы экономики при рекордно низкой безработице в 2,4%. Главным фактором, 
сдерживающим производство, Набиуллина назвала дефицит кадров — с нехваткой 
работников столкнулись 73% предприятий. 

Кредиты 
Председатель регулятора также упомянула кредиты. Она отметила, что затормозить 

разогнавшееся кредитование оказалось непросто, а признаки замедления появились только 
во второй половине года. 

«Затормозить разогнавшийся кредит оказалось не так-то просто. За девять месяцев 
этого года, если посмотреть, то кредиты населению выросли на 4,7 трлн рублей, а 
корпоративные — более чем на 10,5 трлн рублей. Признаки замедления появились только во 
второй половине этого года и пока только в кредитовании населения. Его рост уменьшился 
почти вдвое по сравнению с первой половиной этого года», — пояснила Набиуллина. 

При этом корпоративное кредитование в России не показало признаков замедления. На 
этом фоне ЦБ выразил обеспокоенность возможными рисками закредитованности крупных 
компаний. 

Инфляция 
Набиуллина также подчеркнула, что Банк России не собирается проявлять терпимость к 

высокой инфляции, ведь она бьет по самым незащищенным слоям населения. По ее словам, 
регулятор должен действовать решительно, чтобы недуг высокой инфляции «не стал 
хроническим». 

«Наша политика направлена на сдерживание роста цен. Без этого устойчивый рост 
экономики невозможен. Инфляция остается высокой уже четвертый год подряд. И за эти 
четыре года накопилась большая инерция в инфляционных ожиданиях граждан и бизнеса, и 
это заставляет нас действовать решительно, чтобы недуг [инфляции] не стал хроническим», 
— подчеркнула глава ЦБ. 

Недвижимость 
Председатель Банка России добавила, что первым шагом к росту доступности рынка 

жилья станет выход этого рынка из состояния перегрева. Для этого рост дохода россиян 
должен опережать рост цен на недвижимость. Вторым шагом она назвала возвращение 
доступной рыночной ипотеки. 

«Сейчас она мало кому доступна, многим пришлось отложить покупку жилья, и мы 
понимаем, как важно быстрее вернуть рыночные ставки к умеренному уровню, но этого можно 
достигнуть только при наличии низкой инфляции и никак иначе», — отметила глава 
регулятора. 

На данный момент, напомнила она, рынок ипотеки поддерживает «Семейная ипотека». 
«В октябре более половины выдач, 54%, было обеспечено этой программой. Всего по 

итогам года по ней может быть предоставлено кредитов на 2,2 трлн рублей, что в целом 
сопоставимо с результатами прошлого года», — указала Набиуллина. 

Ключевая ставка 
Глава ЦБ рассказала, что совет директоров Банка России всегда учитывает ситуацию в 

регионах. Работа, по ее словам, ведется на основе данных, которые позволяют судить об 
общей картине экономической ситуации. 

«В том числе мы опираемся на ежемесячные опросы 15 тыс. предприятий — напрямую 
обсуждение с бизнесом наболевших проблем», — сказала Набиуллина. 

Кроме того, она подчеркнула, что Банк России может начать снижать ставку в 
следующем году, если инфляция начнет торможение и никаких других шоков не возникнет. 

Финансы Mail 
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Нацпроект по экономике потребует 2 трлн рублей внебюджетных средств 
Власти определились с финансированием нацпроекта «Эффективная и конкурентная 

экономика» – на его реализацию понадобится 2,7 трлн руб. до 2030 г. При этом большую 
часть этой суммы – 2,023 трлн руб. – правительство планирует привлечь из внебюджетных 
источников. Из федерального бюджета понадобится 708,5 млрд руб., из бюджетов субъектов 
– 62,8 млрд руб. Это следует из материалов к нацпроекту (есть у «Ведомостей»). 
Представитель Минфина подтвердил объемы финансирования из федерального бюджета. В 
состав нацпроекта предлагается включить семь федеральных проектов – это поддержка 
малого и среднего предпринимательства (МСП), производительность труда, повышение 
инвестактивности, низкоуглеродная повестка, развитие финрынка, конкуренции, а также 
проект «Технологии». 

С момента формирования первой версии нацпроекта менялось как сущностное 
наполнение – по составу федеральных проектов, так и финансовое – по объему средств и их 
источникам. Например, в июле предполагалось, что на его реализацию понадобится 1,9 трлн 
руб. в базовом (максимальном) сценарии, из которых около 1 трлн руб. – это средства 
федерального бюджета, а 536 млрд руб. – финансирование из региональных бюджетов. 
Тогда предполагалось, что в него войдут пять федпроектов – МСП, производительность 
труда, рост инвестиционной активности, низкоуглеродное развитие и совершенствование 
государственной системы статистики и прогнозирования. В августе планировалось привлечь 
на нацпроект 2,7 трлн руб… 

Ведомости 
 

Дума одобрила списание просроченных кредитов участникам СВО 
Госдума сразу во втором и третьем чтениях приняла закон о списании просроченных 

кредитов участникам специальной военной операции на Украине и их супругам. Об этом во 
вторник, 19 ноября сообщает ТАСС. 

Согласно принятому документу, долги будут списываться с россиян, призванных на 
военную службу по мобилизации, проходящих службу по призыву (кроме курсантов военных 
училищ и вузов), а также военных, заключивших контракты с Минобороны с 1 декабря 2024 
года сроком минимум на год, а также с их супругов. Сумма долга при этом не должна 
превышать 10 миллионов рублей. 

Обозреватели уточняют, что речь идет о списании именно просроченных кредитов, по 
которым опять-таки до 1 декабря вступит в силу судебный акт о взыскании задолженности и 
будет возбуждено исполнительное производство. Новый закон также освобождает участников 
СВО от необходимости уплаты исполнительского сбора. 

Действующее законодательство уже позволяло бойцам СВО обратиться в банки с 
требованием предоставления кредитных каникул. Период таких каникул ранее рассчитывался 
в соответствии со сроком мобилизации или контракта – плюс еще 30 дней; теперь к периоду 
воинской службы разрешается «приплюсовать» еще 180 дней. 

trud.ru 
 

6. Разное 
 
Проблема политической неразберихи в США нас мало интересует 

Позвольте, коллеги, кратко высказаться о событиях сегодняшнего дня, начиная с 
появления утром Указа Президента России, полного названия которого: «Об утверждении 
Основ государственной политики Российской Федерации в области ядерного сдерживания» (к 
слову, это тот случай, когда полное название имеет значение), и заканчивая подтвержденной 
Министерством обороны информацией о попытке ВСУ, а точнее военнослужащих НАТО, 
закамуфлированных под ВСУ, нанести удар ракетами ATACMS по территории Брянской 
области. 

Безусловно, события сегодняшнего дня создают совершенно новую ситуацию в сфере 
ядерного сдерживания и военно-силовых отношений в Европе. Подчеркну: речь идет не о 
ситуации в отношении Украины, а о Европе в целом, поскольку в анонсированных элементах 
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новой государственной политики в сфере ядерного сдерживания четко обозначен 
принцип равной ответственности партнеров за эскалационные действия одного из участников 
коалиции. В комментарии Д.С. Пескова этот аспект изложен четко: коалиция — это НАТО, а 
партнер коалиции — нелегитимный киевский режим, который без НАТО нежизнеспособен. 
Именно это, а не что-либо другое, является главным в комментарии пресс-секретаря 
Президента России, во всяком случае, на мой скромный взгляд. 
 Однако есть и несколько других аспектов этих событий, которые заслуживают 
внимания. 
 Президент России, принимая важнейшие решения (а вопрос об изменении ядерной 
стратегии — это решение, которое всегда принимает Верховный главнокомандующий), 
действует последовательно и в своем темпе. Все, что делал наш противник последние пару 
недель в зоне СВО, — это попытка заставить Россию действовать в удобном для него темпе 
ускоренной эскалации, идеальным результатом которой было бы утрата Россией ощущения 
контекстности процесса и его увязанности с другими международными событиями. 

Изменение ядерной стратегии и переход к пониженному порогу применения ядерного 
оружия осуществляются в рамках принятой в России — и соответствующей критериям 
устоявшегося государства — юридически и политически легитимной процедуры. Это важное 
противопоставление ситуации хаоса, которая царит в принятии решений в США и актуальной 
Европе. Даже чрезвычайная и качественно иная ситуация в Брянской области не заставила 
Россию выйти за рамки процедуры. 
 Логика событий. Наивно не сопоставить появление Указа Президента с утечкой в The 
New York Times о разрешении наносить удары вглубь территории России. Также наивно 
думать, что это не реакция на ночной удар американскими дальнобойными ракетами по 
территории Брянской области. К моменту появления Указа В.В. Путина информация об ударе, 
безусловно, уже была доложена Президенту. 

Важно понимать, что это только первый шаг в формировании новой стратегии 
сдерживания Запада и США. Основной объект воздействия — не утративший легитимность 
Зеленский и его команда. Здесь необходимо отметить два важных нюанса. 
 Два ключевых нюанса:  

Первый нюанс: к сожалению (и здесь определенная доля вины есть на России), Запад 
перестал верить простым заявлениям, даже если они исходят от российских официальных 
кругов. Чтобы в Вашингтоне, Париже и Брюсселе (в Берлине — пусть будет, «обком» 
временно закрыт) начали внимательно прислушиваться к словам Москвы, нужно действие. 
Жесткое и однозначно трактуемое действие. 
 Второй нюанс: до сих пор не ясно, кого именно сдерживать. Равно как неясно, кто 
конкретно отдал приказ о применении американского оружия по территории Брянской 
области. Намекают, что это был не Байден. Охотно верю. Однако это удобная позиция — 
сваливать все на Киев или на «третью силу», оставаясь как бы «чистенькими». Здесь рецепт 
один: показать, что проблема политической неразберихи в США нас мало интересует, а 
наказывать будут «по паспорту». Это ускорит процесс выявления и наказания так называемой 
«третьей силы». 

Если этого не будет сделано, придется задействовать те пункты, которые и составляют 
главные изменения в новой ядерной стратегии России. 

ТГ- Профессор смотрит в мiр 
 
Новая ядерная доктрина России призвана отрезвить НАТО. У НАТО сократилось 
пространство для манипуляции рисками на доядерном уровне 

Во вторник президент России Владимир Путин утвердил Основы государственной 
политики в области ядерного сдерживания, уточнив параметры применения ядерного оружия. 
В документе расширена категория государств и военных союзов, в отношении которых Россия 
проводит ядерное сдерживание. Также расширился перечень военных угроз, нейтрализация 
которых требует подобных действий. 

Как и ожидали аналитики, теперь нападение неядерного государства при поддержке 
ядерной державы будет рассматриваться как совместное нападение на Россию. Президент 
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сохраняет исключительное право принимать решения о применении ядерного оружия (ЯО). 
В 11-м пункте документа говорится, что ядерное сдерживание осуществляется в том числе в 
мирное время. 

Среди условий применения ЯО названо «поступление достоверной информации о 
старте баллистических ракет, атакующих территории Российской Федерации и (или) ее 
союзников, воздействие противника на критически важные государственные или военные 
объекты страны, вывод из строя которых приведет к срыву ответных действий ядерных сил». 
Другим поводом названа агрессия с применением обычного оружия, когда под угрозу 
поставлено само существование государства. 

В доктрине подчеркивается, что ядерное сдерживание может быть направлено против 
стран, предоставляющих свои территории, а также воздушные или морские пространства и 
ресурсы для агрессии против России. Кроме того, агрессия против Белоруссии, как участника 
Союзного государства, и массовый запуск военных летательных аппаратов, пересекающих 
российскую границу, тоже может спровоцировать ответный ядерный удар. 

Еще одним основанием для применения ЯО являются действия, направленные на 
изоляцию части территории РФ, в том числе на блокирование доступа к важным 
транспортным коммуникациям. По мнению политолога Александра Носовича, «это большой 
привет» руководителям стран Прибалтики, которые хотели бы «запереть русских в Финском 
заливе, закрыть им небо над Балтикой и тем самым заблокировать Калининградскую область 
по суше, морю и воздуху». 

Пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков заявил о важности глубокого 
анализа текста доктрины внутри страны и за ее пределами. «Россия всегда рассматривала 
ядерное оружие как средство сдерживания, применение которого является крайней, 
вынужденной мерой», – указал Песков. 

На то, что Запад прочтет обновленную ядерную доктрину во всей полноте, надеется и 
министр иностранных дел России Сергей Лавров. «И я надеюсь, что там [на Западе] будут эту 
доктрину читать. И не так, как они читают Устав ООН, усматривая там только то, что им 
нужно, а доктрину во всей ее полноте и взаимосвязанности», – сказал Лавров. 

Добавим, что минувшей ночью по Брянской области был нанесен удар ракетами 
ATACMS. Как сообщили в Минобороны, расчеты ЗРС С-400 и ЗРПК «Панцирь» сбили пять 
ракет и повредили шестую, чьи фрагменты упали на техническую территорию военного 
объекта в Брянской области, в результате возник пожар, который удалось оперативно 
потушить. Этот удар был нанесен в 03.25 мск, а обновленная доктрина была опубликована в 
11.10 мск, то есть уже после удара. 

Как сходятся во мнении военные и политические эксперты, обновление доктрины стало 
ответом России на безрассудство Запада по эскалации конфликта и созданию реальных 
угроз, потому что Путин подписал документ после вероятного решения США наносить удары 
дальнобойными ракетами вглубь России. 

«Это попытка снизить накал, отрезвить ту сторону, потому что часть западной элиты 
настроена крайне радикально и, как мне кажется, достаточно безответственно, безрассудно, 
с охотой плескает керосин в костер и тем самым занимается эскалацией конфликта», – 
подчеркивает Андрей Быстрицкий, председатель Совета Фонда развития и поддержки клуба 
«Валдай». 

По его словам, последствия эскалации могут быть совершенно невероятными, «потому 
что они, в самом крайнем варианте, могут прекратить существование всего человеческого 
рода». 

При этом в ответ на пуск ракет с территории Украины у России есть потенциал для 
неядерных ответов, считает военный эксперт Борис Джерелиевский. «Как полагают многие 
эксперты, после того как нашей разведкой была получена информация о санкции Байдена на 
нанесение дальнобойных ударов, массированный удар 17 ноября по энергетической 
инфраструктуре Украины имел предупреждающий характер», – отметил эксперт. 

В то же время Россия всегда призывала к дипломатическому урегулированию любых 
противоречий и никогда не стремилась к ядерной эскалации. 
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«Конечно, мы будем стараться решить вопрос по возможности какими-то 
асимметричными методами с использованием обычных вооружений. Но если возникнет 
необходимость, ядерное оружие тоже будет пущено в ход», – считает эксперт. 

Впрочем, как отмечает Олег Криволапов, старший научный сотрудник отдела военно-
политических исследований Института США и Канады РАН, в документе сохраняется и 
некоторая двусмысленность – она касается оценок массированного взлета ракет и других 
средств воздушно-космического нападения. Критерии оценки в документы не приведены. 

Двусмысленность в ядерном сдерживании оставляет «потенциального противника в 
неведении о фактических красных линиях», это позволяет тем самым «предотвращать его 
опрометчивые шаги, которые могут привести к ядерной войне». 

При этом что считать массированным ударом – «руководство России, как я понимаю, 
будет решать само по обстоятельствам». При этом доктрина будет доносить до противника 
«уверенность Москвы в возможности нанести неприемлемый ущерб агрессору при любом 
развитии событий». 

Спикер напомнил, что планы по обновлению ядерной доктрины были озвучены 
руководством страны еще в сентябре на фоне роста угроз со стороны западных стран. 
«Звучали напоминания НАТО о планах разместить в Германии ракеты средней дальности, и 
передача Киеву самолетов F-16 (теоретическая возможность которых применять ядерное 
оружие неоднократно подчеркивалась в МИД РФ), и обсуждение перспектив передачи Киеву 
ракет класса «воздух – земля» (JASSM), и обсуждения возможности применять ракеты 
ATACMS по целям в глубине России», – перечислил эксперт. 

Быстрицкий добавляет, что применение даже неядерных ракет против России – это 
бесспорная эскалация конфликта. «А это означает, что люди будут стремиться применять все 
более мощное оружие и в ответ получать все более мощную реакцию. Таким путем можно 
дойти до края. Поэтому сам факт использования ракет повышенной дальности – это очень 
опасный, тревожный и в высшей степени провокационный шаг», – сказал политолог. 

При этом политика России в области ядерного сдерживания по-прежнему носит 
исключительно оборонительный характер. Указ Путина подтвердил, что ядерный арсенал 
рассматривается как инструмент защиты и обеспечения мира, но никак не средство 
нападения. «В доктрине совершенно ясно сказано, что применение ЯО может быть 
следствием только очень серьезных угроз существования и целостности России, поэтому 
документ носит оборонительный характер, исходя из текста доктрины и президентского 
указа», – пояснил Быстрицкий. 

Собеседник считает, что доктрина предлагает вменяемым политикам и элитам на 
Западе «разделить коллективную ответственность за мир». «Это очень серьезный вызов для 
всех. Мы же не хотим, чтобы эскалация конфликта привела к сражению мирового масштаба», 
– подчеркнул Быстрицкий. – 

«В этом смысле наша ясная позиция является отрезвляющим фактором. По идее, это 
должно влиять на членов НАТО и их союзников позитивно. Другое дело, насколько в 
состоянии те или иные западные политики серьезно отнестись к своей деятельности». 

С тем, что доктрина принуждает членов НАТО и их союзников к коллективной 
ответственности за мир, согласен и Криволапов. «Одновременно это сигнал к тому, что у 
НАТО постепенно сокращается пространство для манипуляции рисками на доядерном уровне 
в противостоянии с Россией», – заключил эксперт. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 100,03 ▲ 0, 09 

EUR 105,73 ▲ 0, 27 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


